



Meningkatkan Kualitas Pendidikan dan Mengenalkan Muamalah Modern

Kiki Hariyanto¹, Mohammad Imron², Nur Aini³, Rafika Surya Utami⁴, Saidah Nafisah⁵, Syiva Safitri⁶, Widya Nur Latifah⁷

Program Studi S1 Pendidikan Agama Islam dan Program Studi S1 Perbankan Syariah
Universitas Ibnu Chaldun Jakarta

ABSTRAK

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan program yang bertujuan untuk meningkatkan kualitas pendidikan dan memperkenalkan muamalah modern kepada masyarakat. Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini dilaksanakan di Mushola Al Huda Ibnu Sabil selama 25 hari, dengan fokus pada evaluasi kegiatan pembelajaran, peningkatan pemahaman melalui seminar dan praktek langsung, pengembangan metode pembelajaran inovatif, pembahasan konsep muamalah modern, dan pengukuran tingkat pemahaman masyarakat terhadap muamalah modern setelah kegiatan penyuluhan. Selama pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN), kendala seperti kurangnya komunikasi diatasi dengan memanfaatkan waktu dengan kegiatan kreatif seperti membuat poster, berdiskusi, dan bermain. Kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) di Mushola Al Huda Ibnu Sabil berhasil meningkatkan kualitas pendidikan dan pemahaman masyarakat tentang muamalah modern, meskipun menghadapi kendala komunikasi. Langkah-langkah yang diambil selama proses Kuliah Kerja Nyata (KKN) memberikan kontribusi positif terhadap pengembangan masyarakat.

Kata Kunci: Kuliah Kerja Nyata (KKN), Muamalah Modern, Pendidikan.

ABSTRACT

The Community Service Program aims to improve the quality of education and introduce modern muamalah to the community. This KKN Program was conducted at Mushola Al Huda Ibnu Sabil for 25 days, focusing on evaluating learning activities, enhancing understanding through seminars and direct practice, developing innovative teaching methods, discussing modern muamalah concepts, and measuring the community's understanding of modern muamalah after the counseling activities. During the implementation of KKN, challenges such as lack of communication were overcome by utilizing time with creative activities such as making posters, discussions, and games. The KKN activities at Mushola Al Huda Ibnu Sabil successfully improved the quality of education and the community's understanding of modern muamalah, despite facing communication challenges. The steps taken during the KKN process contribute positively to community development.

Keywords: Community Service Programs, Education, Modern Muamalah.

DOI: <https://doi.org/10.54832/judimas.v2i2.296>

Pendahuluan

Pendidikan memiliki peran penting dalam membentuk generasi muda. Ini adalah proses sistematis yang bertujuan untuk mengembangkan kedewasaan dan kemandirian manusia agar mereka menjadi penerus bangsa yang bertanggung jawab, mampu dan mau menghadapi tantangan kehidupan dengan bijak. Undang-undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional menegaskan bahwa perguruan tinggi memiliki tanggung jawab untuk menyelenggarakan pengajaran, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat.

Tri Dharma Perguruan Tinggi adalah pilar ideologi negara dan komitmen terhadap mahasiswa sebagai intelektual. Misi perguruan tinggi adalah menjalankan Tri Dharma



Perguruan Tinggi: pengajaran, penelitian, dan pengembangan kepada masyarakat, dengan menjaga keseimbangan dan relevansi dengan perkembangan zaman serta kebutuhan masyarakat. (Lian 2019) Masyarakat memiliki peran sebagai subjek atau pelaku dalam gerakan regenerasi dan sebagai generasi penerus bangsa yang berkontribusi dalam pembangunan. Prinsip ini sejalan dengan Tri Dharma Perguruan Tinggi yang dipegang teguh oleh civitas kampus, termasuk dosen dan mahasiswa, yang meliputi pengajaran, penelitian, dan pengembangan kepada masyarakat. Oleh karena itu, baik dosen maupun mahasiswa memiliki kewajiban untuk melibatkan diri dalam ketiga prinsip dasar tersebut. Mahasiswa merupakan orang-orang yang dianggap mempunyai kemampuan akademik lebih tinggi dibandingkan masyarakat pada umumnya. Kedudukan ini memudahkan mahasiswa dalam memanfaatkan ilmu yang telah dipelajarinya untuk pembangunan masyarakat khususnya desa atau perkampungan. Sebagai generasi muda yang diharapkan berperan aktif dalam pembangunan, maka mahasiswa didorong untuk berkembang melalui berbagai jalur, baik jalur informasi seperti berbagai organisasi kemasyarakatan, maupun jalur formal seperti program kuliah pengabdian kepada masyarakat. (Lian 2019)

Kuliah Kerja Nyata (KKN) adalah bentuk partisipasi aktif mahasiswa yang melibatkan pengabdian kepada masyarakat dan merupakan proses pendewasaan diri melalui interaksi langsung dengan masyarakat luas. Kuliah Kerja Nyata (KKN) mempunyai makna yang luar biasa bagi mahasiswa, karena dengan diadakan kegiatan ini mahasiswa dituntut untuk bisa mengamalkan baik ilmu pengetahuan maupun pengalaman yang telah dipelajari di bangku perkuliahan dengan cara meluangkan sebagian waktu belajar di ruang kuliah dan langsung mempraktekkannya dalam kehidupan bermasyarakat. Program ini merupakan sebagai salah satu wujud dari Tri Dharma Perguruan Tinggi. (Albab Al Umar et al. 2021)

Mahasiswa memainkan peran kunci dalam meningkatkan pendidikan anak-anak. Mereka diberi kesempatan untuk mengembangkan kemampuan mereka dalam menyampaikan pembelajaran, bekerja sama dengan para pendidik untuk menerapkan metode pembelajaran yang lebih menyenangkan dan melakukan variasi dalam proses pembelajaran tanpa menghilangkan yang sudah menjadi kebiasaan baik di lingkungan Kuliah Kerja Nyata (KKN). Dalam program Kuliah Kerja Nyata (KKN), mahasiswa juga memperkenalkan kepada masyarakat tentang konsep muamalah modern. Kegiatan muamalah atau transaksi jual beli merupakan bagian integral dari kehidupan sehari-hari masyarakat. Oleh karena itu, melalui



pengenalan muamalah modern, mahasiswa memberikan wawasan yang luas kepada masyarakat untuk menerapkan interaksi sosial yang positif dalam kegiatan sehari-hari.

Pengembangan kepada masyarakat ini difokuskan pada dampak pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) terhadap peningkatan kualitas pendidikan islam dan pengenalan muamalah modern yang dilakukan oleh mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) dari Program Studi Pendidikan Agama Islam dan Program Studi Perbankan Syariah Universitas Ibnu Chaldun Jakarta yang akan dilaksanakan di Mushola Al Huda Ibnu Sabil yang beralamat di Kp. Rawadas Rt. 002 Rw. 003 No.98c, Kelurahan Pondok Kopi, Kecamatan Duren Sawit, Jakarta Timur 13460. Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) melibatkan masyarakat sekitar.

Hasil dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat menunjukkan bahwa program yang dijalankan telah memberikan manfaat yang baik, dengan partisipasi aktif dari berbagai kalangan, termasuk anak-anak, remaja, ibu-ibu di sekitar. Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) melaksanakan berbagai kegiatan seperti pengembangan media pembelajaran, Seminar dan Pelatihan Retorika Dakwah, pembuatan majalah dinding (mading), dan pengenalan muamalah modern. Sebagai contoh, mahasiswa menyediakan fasilitas untuk pengembangan media pembelajaran seperti film, video edukasi, menyediakan berbagai fasilitas lain menyesuaikan kegiatan yang dilaksanakan khususnya untuk meningkatkan kualitas pendidikan di Mushola Al Huda Ibnu Sabil.

Metode Pelaksanaan

Dalam pelaksanaan pendekatan pengabdian kepada masyarakat, mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) terlibat dalam berbagai kegiatan, termasuk pengembangan media pembelajaran, Seminar dan Pelatihan Retorika Dakwah, pembuatan majalah dinding (mading), dan pengenalan muamalah modern. Ini merupakan uraian kegiatannya:

1. Pengembangan Media Pembelajaran: ini menjadi pilihan tepat untuk anak-anak yang membutuhkan inovasi baru dalam belajar, mahasiswa memfasilitasi anak-anak dengan menampilkan film atau video edukasi, kemudian mereka menjelaskan makna serta manfaat dari tayangan yang diberikan. Jika hal yang biasa dilakukan anak-anak dalam pembelajaran hanya baca dan menulis yang terkesan monoton, maka mahasiswa memperkenalkan bahwa belajar itu menyenangkan. Pengembangan media ini juga dikolaborasikan dengan cara mengajar yang menyenangkan dengan games memberi hadiah-hadiah kecil yang menarik.



2. Seminar dan Pelatihan Retorika Dakwah: kegiatan ini merupakan kegiatan yang sangat menarik. Kegiatan ini merupakan usul dari DKM Mushola Al Huda Ibnu Sabil, anak-anak membutuhkan pengembangan retorika dakwah. Kegiatan ini melatih mental anak-anak untuk merasakan bagaimana rasanya ketika berbicara dihadapan banyak orang. Dalam kegiatan ini yang menjadi narasumber yakni Bapak Akhirudin, M.A. (*Master Trainer Certified BNSP RI*).
3. Pembuatan majalah dinding (mading): mading ini akan menjadi sumber informasi dan sarana literasi anak-anak. Mading ini akan menjadi hal yang menarik untuk mereka berimajinasi mengembangkan karya-karya mereka, mengembangkan ide-ide mereka untuk ditampilkan di mading ini. Dalam proses pembuatan mading ini pun membutuhkan kerja sama yang baik dengan teman menumbuhkan rasa solidaritas yang tinggi untuk menghasilkan mading yang bagus. Mahasiswa hanya memfasilitasi dan mengarahkan ide anak-anak. Pembuatan mading ini akan bermanfaat untuk kedepannya sebagai prasarana penyampaian informasi terkait pembelajaran dan informasi di Mushola Al Huda Ibnu Sabil.
4. Pengenalan Muamalah Modern: kegiatan ini diwujudkan dalam bentuk seminar, yang menjadi sasaran kegiatan ini ialah masyarakat sekitar terutama ibu-ibu. Mungkin masyarakat tidak asing dengan kata muamalah karena ini merupakan kegiatan yang biasa dilakukan sehari-hari, namun di era disrupsi ini banyak perubahan yang terjadi disebabkan oleh suatu inovasi yang hebat sehingga merubah suatu sistem kehidupan masyarakat. Hal tersebut memicu berbagai inovasi, sehingga perlu adanya pengenalan muamalah modern di era saat ini. Disamping itu mahasiswa melakukan seminar pengembangan bisnis di era disruption bersama Bapak M. Rusdy Parman, S.E.,M.M.

Setelah melaksanakan beberapa kegiatan di atas, di akhir pertemuan mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) memberikan cinderamata untuk musholla, dkm, anak-anak, dan masyarakat sekitar yang sudah antusias mengikuti kegiatan-kegiatan selama adanya Kuliah Kerja Nyata (KKN).

Hasil dan Pembahasan

Hasil dan pembahasan mengenai peningkatan kualitas pendidikan dan pengenalan muamalah modern dalam konteks pengabdian kepada masyarakat Mahasiswa Kuliah Kerja



Nyata (KKN) yang dilaksanakan di Mushola Al Huda Ibnu Sabil selama 25 hari, meliputi beberapa aspek, yakni:

1. Evaluasi terhadap pelaksanaan kegiatan pembelajaran agama seperti mengaji dan pembelajaran al-Qur'an.
2. Peningkatan pemahaman dan penghayatan terhadap agama melalui kegiatan seminar, dan praktek langsung.
3. Pengembangan metode pembelajaran yang inovatif dan efektif untuk meningkatkan minat dan pemahaman anak-anak.
4. Pembahasan konsep muamalah modern dan penerapannya dalam kehidupan sehari-hari, termasuk dalam konteks ekonomi dan transaksi bisnis.
5. Pengukuran tingkat pemahaman dan penerimaan masyarakat terhadap konsep muamalah modern setelah mengikuti kegiatan penyuluhan dan pelatihan yang diselenggarakan.

Kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini memiliki tujuan yakni untuk meningkatkan kualitas pendidikan dan mengenalkan muamalah modern kepada masyarakat sekitar Mushola Al Huda Ibnu Sabil. Langkah pertama yang dilakukan mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) ialah survey lokasi dan melakukan perizinan kepada pihak DKM Mushola Al Huda Ibnu Sabil dan Ketua Rt untuk menyelenggarakan Kuliah Kerja Nyata (KKN) dengan memberikan beberapa perencanaan kegiatan yang akan dilaksanakan. Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) melakukan interaksi kepada pihak DKM, Ketua Rt dan masyarakat sekitar untuk berkontribusi dalam proses kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN).

Langkah kedua, yakni mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) menyelenggarakan pembukaan dan dilanjutkan dengan kegiatan-kegiatan sesuai perencanaan yang disusun di awal, melaksanakan kegiatan secara berkala. Kegiatannya seperti pengembangan media pembelajaran, kemudian melaksanakan seminar dan pelatihan retorika dakwah, melaksanakan pembuatan majalah dinding (mading), dan melaksanakan kegiatan mengenalkan kepada masyarakat sekitar tentang muamalah modern. Semua kegiatan dilaksanakan dengan antusias oleh masyarakat sekitar.

Langkah ketiga, yakni mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) mempersiapkan kegiatan penutupan dan menyelenggarakan penutupan di akhir pertemuan. Dalam hal ini melibatkan seluruh mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN), DKM Musholla, dosen pembimbing, anak-anak, dan masyarakat sekitar. Kegiatan penutupan ini diisi dengan rangkaian acara penutupan seperti penyerahan cinderamata yang dibuktikan dalam bentuk

plakat untuk musholla, pemberian wakaf al-Qur'an, pemberian rak sepatu, meja belajar serta pemberian hadiah untuk anak-anak yang sudah aktif mengikuti proses kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) dari awal hingga akhir.

Tentunya dalam banyaknya kegiatan yang dilaksanakan terdapat kendala dan hambatan yang dialami oleh Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN), seperti kurangnya komunikasi yang menyebabkan kegiatan berjalan tidak tepat waktu. Adapun persoalan seperti ini diatasi dengan memanfaatkan waktu yang terbuang untuk menunggu dengan membuat ide-ide kreatif seperti mengajak anak-anak membuat poster kebersihan, mengajak berdiskusi, dan bermain.



Seminar dan Pelatihan Retorika Dakwah



Pengenalan Muamalah Modern



Pengembangan Media Pembelajaran



Pembuatan Majalah Dinding (Mading)



Pembukaan Kuliah Kerja Nyata (KKN)

Penutupan Kuliah Kerja Nyata (KKN)

Gambar 1. Foto Kegiatan

Kesimpulan

Pelaksanaan program kerja Kuliah Kerja Nyata (KKN) di Mushola Al Huda Ibnu Sabil ini dilaksanakan selama kurang lebih 25 hari, terhitung sejak tanggal 01 November 2023 sampai dengan tanggal 25 November 2023, merupakan serangkaian kegiatan yang saling berhubungan antara DKM Musholladengan kami Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) sebagai pelaksana. Dari kegiatan-kegiatan yang telah terlaksana dapat diambil kesimpulan bahwa mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) dapat memanfaatkan potensi yang diterima selama kuliah kemudian menerapkannya di lingkungan Mushollah. Sehingga dapat menyelami dan membantu menyelesaikan permasalahan yang ada dalam masyarakat.

Bagi masyarakat dan anak-anak dengan diadakannya program Pengabdian Kepada Masyarakat dalam Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini meningkatkan semangat bekerja, keinginan untuk maju, sikap positif, pola pikir kritis yang pada akhirnya mampu mengembangkan pembangunan diri dan lingkungan. Dengan adanya antusias yang baik dari anak-anak dan masyarakat, membantu Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) dalam belajar bersosialisasi dan menyebarkan pengetahuan mengenai akhlak islami yang modern dan ekonomi Islam di masyarakat, belajar bersikap dan beradaptasi dengan orang lain sesuai dengan norma-norma yang berlaku. Di samping itu, peran serta masyarakat juga mendukung dalam kelancaran pelaksanaan Program Kuliah Kerja Nyata (KKN).



Ucapan Terima Kasih

Terima kasih kami ucapkan kepada Fakultas Agama Islam Universitas Ibnu Chaldun yang telah memberikan pendanaan pelaksanaan pengabdian masyarakat tahun 2023. Terima kasih juga kami ucapkan kepada pihak-pihak yang telah banyak membantu dalam pelaksanaan Pengabdian Kepada Masyarakat dalam Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini.

Daftar Pustaka

- Albab Al Umar, Ahmad Ulil, Anava Salsa Nur Savitri, Yolanda Sryta Pradani, Mutohar Mutohar, and Nur Khamid. 2021. "Peranan Kuliah Kerja Nyata Sebagai Wujud Pengabdian Kepada Masyarakat Di Tengah Pandemi Covid-19." *E-Amal: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* 1(1):39–44. doi: 10.47492/eamal.v1i1.377.
- Lian, Bukman. 2019. "Tanggung Jawab Tridharma Perguruan Tinggi Menjawab Kebutuhan Masyarakat." *Prosiding Seminar Nasional Pendidikan Program Pascasarjana Universitas Pgri Palembang* 100–106.